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BLOCO DE NOTAS

mais de três horas por dia em 
comportamentos sedentários 
piora o quadro

Um estudo pu-
blicado no 
Journal of 

Adolescent Health, que 
analisou dados de mais 
de 3,6 mil jovens dos 14 
aos 17 anos, aponta que 
adolescentes que pas-
sam mais de três horas 
por dia em comporta-
mentos sedentários 
têm maior risco de en-
frentarem problemas de 
saúde mental no futuro. Em contrapartida, a exposição moderada às telas (entre 60 e 119 
minutos por dia) dedicada a atividades educacionais, como fazer o dever de casa ou assistir 
aulas, foi considerado um fator “protetor”, associado a menor sofrimento mental. Entre os 
comportamentos sedentários estão jogar videogame, ler por lazer ou ficar muito tempo 
distraído com telas.

Segundo a Agência Fapesp, muitos estudos têm demonstrado que a falta de atividade 
física, principalmente associada ao uso em excesso de dispositivos eletrônicos, contribui 
para o aumento de problemas de saúde, por exemplo, como obesidade e doenças cardio-
vasculares – além de impactos à saúde mental, com aumento de sentimentos ligados à 
ansiedade e depressão, por exemplo.

Pesquisa 

O estudo foi realizado no Instituto de Psiquiatria, Psicologia e Neurociência do King’s Col-
lege London, no Reino Unido, e analisou informações de 3.675 adolescentes que integram 
o Millennium Cohort Study. O projeto acompanha crianças que nasceram entre os anos 
2000 e 2002 e possui uma ampla base de dados.

As análises de informações sobre comportamentos sedentários foram coletadas em 
dois momentos: quando os jovens tinham 14 anos e depois aos 17 anos. Na primeira etapa, 
eles preencheram um diário registrando as atividades que faziam a cada dez minutos, cate-
gorizadas em contextos como: atividades físicas no geral, tempo que passavam dormindo, 
tempo de tela baseado em lazer, tempo de lazer sem tela e comportamento sedentário 
educacional. Aos 17 anos, os adolescentes participantes relataram seu sofrimento psicoló-
gico em um questionário com seis perguntas sobre seus sentimentos.

André de Oliveira Werneck, autor do artigo, doutorando no Núcleo de Pesquisas Epide-
miológicas em Nutrição e Saúde da Faculdade de Saúde Pública da Universidade de São 
Paulo (FSP-USP), conforme a Agência Fapesp, explica que devido ao fato de a pesquisa ba-
sear-se em respostas registradas em um diário, há um diferencial ao estudo que torna seus 
resultados mais relevantes.

Após cruzar as informações, os pesquisadores constataram que os jovens passavam 
uma média de quatro horas envolvidos em comportamento sedentário educacional, como 
escola e tarefa de casa, e cerca de três horas por dia em comportamentos sedentários com 
uso de tela e sem tela. De acordo com o estudo, os jovens que ficavam mais de 180 minutos 
por dia em telas para lazer foram associados a maior sofrimento psicológico aos 17 anos.

Já aqueles que passavam mais de três horas por dia lendo por lazer (especificamente os 
meninos) também relataram mais sofrimento mental. O autor disse à Agência Fapesp que 
o principal achado do estudo, levando em conta os contextos gerais, é que o maior tempo 
de lazer, especificamente em videogames, foi associado à piora no sofrimento psicológico. 
Por outro lado, o maior tempo dedicado a atividades educacionais foi associado a menor 
sofrimento.

Para minimizar os impactos psicológicos negativos, a partir das descobertas, os pes-
quisadores indicam algumas intervenções que poderiam ajudar, como estabelecer limites 
para o tempo de tela de lazer a menos de três horas por dia e incentivar atividades de tela 
mais educacionais e estruturadas em vez de lazer passivo.

*COM INFORMAÇÕES DA FAPESP.
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MPBA e Inema lançam guia para gestão de espécies 
exóticas invasoras na Bahia

As espécies exóticas invaso-
ras estão entre as principais 
ameaças à biodiversidade 

global, sendo responsáveis por 60% 
dos casos de extinção de espécies, 
além de gerarem custos econômicos 
anuais de 26,8 bilhões de dólares no 
mundo. No entanto, segundo dados 
do Instituto Hórus, esse valor pode ser 
ainda maior devido à subnotificação 
dos danos à biodiversidade e aos servi-
ços ambientais. Para combater esse 
problema e orientar os gestores dos 
417 municípios baianos sobre medidas 
de prevenção e controle das espécies 
exóticas invasoras na Bahia, minimi-
zando impactos ambientais e econô-
micos, o Ministério Público do Estado 
da Bahia junto com o Instituto do Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos (Inema) 
lançaram, na manhã desta sexta-feira 
(21), um guia para gestão de espécies 
exóticas invasoras na Bahia. A publi-
cação ‘Espécies Exóticas Invasoras e 
Invasões Biológicas’, foi lançada na sede da Instituição, em Nazaré.

 “As espécies exóticas invasoras e as invasões biológicas são consideradas uma das cinco maiores causas de extinção de espécies. Trata-se de um 
problema muito silencioso, onde muitas vezes as pessoas não têm um conhecimento adequado para identificar se determinada espécie é natural, nativa 
ou é invasora. E caso esse problema não seja identificado de maneira precoce e não forem tomadas medidas voltadas à gestão dessas espécies, pode se 
tornar um problema muito grave e ameaçar as espécies nativas daquela região”, destacou o promotor de Justiça Alan Cedraz. Desenvolvido pelo Instituto 
Hórus, o guia traz informações sobre diagnóstico e identificação precoce das espécies invasoras e mapeamento das áreas afetadas; estratégias para evi-
tar a propagação, incluindo ações de manejo e restauração de ecossistemas; educação ambiental; além de ações que incentivem a criação de normativas 
municipais que restrinjam a comercialização e introdução de espécies invasoras.

Segundo o promotor de Justiça Augusto Matos, coordenador do Centro de Apoio Operacional do Meio Ambiente (Ceama), o guia é um marco para 
a gestão ambiental da Bahia. “Estamos fortalecendo as ações de combate às invasões biológicas, que representam uma das maiores ameaças à biodi-
versidade global. Esse material oferece soluções práticas para gestores municipais, permitindo uma abordagem eficaz contra esse problema crescente”, 
afirmou. As espécies exóticas invasoras são aquelas que, ao serem introduzidas em um novo ambiente, se proliferam descontroladamente, ameaçando 
a biodiversidade, a economia e até a saúde pública. De acordo com dados do guia, caso não sejam adotadas medidas eficazes, estima-se que as invasões 
biológicas possam crescer entre 20% e 30% até o final do século.

A especialista em meio ambiente e recursos hídricos do Inema, Sara Alves, reforçou a importância de um trabalho coordenado para evitar a propaga-
ção dessas espécies. “Esses organismos chegam à Bahia de diversas formas e ocupam espaços de espécies nativas nos nossos biomas, como Caatinga, 
Cerrado, Mata Atlântica e ecossistemas costeiros. De acordo com Silvia Ziller, diretora executiva do Instituto Hórus, trata-se de um tema relativamente 
novo para a população. “Nosso objetivo é suprir essa lacuna e prover aos municípios referência técnica para ações de proteção, ações de detecção pre-
coce e imediata quando essas espécies são encontradas, além de ações de controle, contribuindo na elaboração de programas de manejo de espécies 
invasoras para planos de manejo de unidades de conservação, além de trazer a referência da lista estadual de espécies invasoras do estado da Bahia”. A 
publicação, que já foi lançada em Lençois (18) e Mucugê (19), agora está acessível a todos os municípios baianos. Estiveram presentes na mesa de abertura 
os promotores de Justiça Alan Cedraz e Augusto Matos, coordenador do Ceama; Rousyana Gomes de Araújo, assessora técnica pericial do Ceama; Silvia 
Ziller, do Instituto Horus; e Sara Alves, especialista em meio ambiente e recursos hídricos do Inema.

MEIO AMBIENTE 2
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O Governo do Estado aumentou o 
investimento na Atenção Primária 
à Saúde em até 233%.

reprotagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

O Governo do Estado anunciou neste sábado (22) uma nova política de cofinanciamento voltada para aprimorar a 
Atenção Primária à Saúde. A iniciativa, publicada no Diário Oficial do Estado, prevê um aumento de até 233% nos 
repasses destinados aos municípios, o que resultará em mais equipes médicas, um atendimento mais ágil e ações 

voltadas para a prevenção de doenças. Todos os 417 municípios da Bahia serão contemplados por essa estratégia, que traz 
inovações na gestão da Saúde ao implementar indicadores de desempenho para melhorar os serviços oferecidos.

Através do Programa Mais Atenção Primária, o Governo do Estado, por meio da Secretaria de Estado da Saúde da Bahia, 
investirá R$ 263,2 milhões para fortalecer as 4.387 Equipes de Saúde da Família, com foco especial em municípios de médio 
e grande porte. Essa ação representa um avanço significativo no modelo de gestão da Saúde, com repasses que podem 
chegar a R$ 5 mil por equipe. Em contrapartida, os municípios se comprometem a cumprir metas relacionadas à cobertura 
da Saúde da Família, ao atendimento Odontológico, e à Vigilância e Monitoramento de Doenças Crônicas, como Diabetes e 
Hipertensão Arterial.

“A adesão ao cofinanciamento implica que as Prefeituras se comprometam a fortalecer a Rede de Atendimento. Isso re-
sulta em um melhor funcionamento dos Postos de Saúde, diminuindo a necessidade de hospitalizações e aliviando as emer-
gências”, destaca a secretária de Estado da Saúde da Bahia, Roberta Silva de Carvalho Santana.
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As Equipes de Saúde da Família têm um papel fundamental no Sistema Único de Saúde (SUS), atuando na prevenção, 
diagnóstico e acompanhamento de pacientes. Com esse financiamento adicional, essas equipes contarão com mais recur-
sos para impedir que Doenças Crônicas se agravem, reduzindo internações desnecessárias e melhorando o fluxo da Central 
Estadual de Regulação, o que possibilitará um acesso mais rápido a leitos especializados para aqueles que realmente preci-
sam.

Essa nova política reafirma o compromisso do Governo do Estado, reforça a secretária de Estado da Saúde da Bahia, Ro-
berta Santana com a equidade no acesso à Saúde, promovendo uma assistência mais eficiente, moderna e humanizada para 
toda a população baiana. 
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Igor Sabino

 IGOR SABINO É DOUTOR EM CIÊNCIA 
POLÍTICA PELA UFPE, PESQUISA SOBRE 
RELIGIÃO E POLÍTICA INTERNACIONAL E É 
AUTOR DE “JESUS, UM JUDEU”

JESUS, O JUDEU: UM CHAMADO À PAZ PARA OS CRISTÃOS

Jesus é judeu. Isso é o que confirma a narrativa bíblica e os fatos históricos. Nos últimos meses, porém, 
essa obviedade se tornou controversa. O motivo é a guerra em curso na Faixa de Gaza, iniciada em 
resposta ao massacre realizado pelo grupo terrorista Hamas no Sul de Israel em 7 de outubro de 

2023. Na ocasião, cerca de 1,2 mil pessoas foram mortas e outras 250 sequestradas. Segundo o Ministério da 
Saúde de Gaza, mais de 40 mil palestinos já morreram em virtude da contraofensiva israelense. Tais dados, 
porém, são imprecisos e não fazem distinção entre civis e combatentes.

Independentemente da quantidade de civis falecidos, essa é mais uma tragédia humana que inflige grande 
sofrimento e destruição a milhares de inocentes. Nesse contexto, afirmar que Jesus é judeu torna-se prati-
camente um ato político, visto por muitos como um sinal de apoio a Israel. Por outro lado, há aquele que, a fim 
de expressar compaixão e solidariedade pelos palestinos, principalmente com os cristãos locais, afirmam que 
Jesus é palestino, uma vez que Belém, a cidade onde ele nasceu, hoje fica situada em território controlado 
pela Autoridade Palestina.

Um exemplo foi o presépio de Natal inaugurado pelo Papa Francisco no Vaticano, em 2024, que mostrava 
Jesus envolto em keffiyeh, lenço símbolo do movimento nacional palestino. A imagem gerou grande descon-
forto entre cristãos ocidentais e judeus, levando a Santa Sé a remover a imagem.

Do ponto de vista cristão, porém, não deveria ser assim, já que a mensagem central do Cristianismo afir-
ma que Jesus é o messias prometido a Israel e, por isso, é o único capaz de trazer a paz a todos, inclusive a 
israelenses e palestinos.

Lembrar a identidade judaica de Cristo é cada vez mais importante no mundo pós 7 de outubro, marcado 
pela guerra e o antissemitismo. A judaicidade é um dos principais lembretes da humanidade do Senhor, a 

qual está estampada no rosto de todos os seres humanos. Logo, não é preciso negá-la para chorar a dor 
do povo palestino. Pelo contrário, isso deveria ser um incentivo para que cristãos busquem a paz.
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Prefeitura Municipal de Correntina fecha 
acordo com o Ministério Público da 

Bahia para realização do Carnaval 2025
reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

FOTO: REPRODUÇÃO/MINISTÉRIO PÚBLICO DA BAHIA

Após semanas de impasse, Correntina terá, sim, o seu esperado Carnaval em 2025! O anúncio foi feito pelo prefeito 
Walter Mariano – Correntina – Messias de Souza (União Brasil), que destacou o compromisso da gestão em pro-
mover o evento dentro dos parâmetros legais e com transparência. A decisão ocorre após intensas negociações 

com o Ministério Público da Bahia, mediado pelo Centro de Autocomposição e Construção de Consensos (Compor) - Uni-
dade especializada em métodos de resolução consensual de conflitos do Ministério Público baiano, que tem como obje-
tivo solucionar conflitos por meio do diálogo e da mediação, promovendo eficiência na resolução de demandas jurídicas 
e administrativas - na tarde da última terça-feira (18). A reunião presidida pelo Procurador-Geral de Justiça Pedro Maia 
Souza Marques, foi realizada no Centro de Autocomposição e Construção de Consensos (Compor), que funciona na sede 
do Ministério Público do Estado da Bahia, no Centro Administrativo da Bahia, em Salvador.

A decisão da Justiça, que havia suspendido o uso de recursos públicos para a festa devido a uma Situação de Calamida-
de Administrativa decretada pelo prefeito Walter Mariano – Correntina – Messias de Souza, (UB), gerou grande apreensão 
entre os moradores e comerciantes locais, que têm no evento uma importante fonte de geração de empregos e renda. No 
entanto, o prefeito garantiu que a realização do evento será possível, graças ao esforço de sua Administração em regulari-
zar as finanças do município.

Em entrevista à imprensa, o prefeito Walter Mariano – Correntina - Messias de Souza (UB), enfatizou que a realização 
do Carnaval 2025 é fruto de um entendimento e diálogo estabelecidos para consolidar o Ministério Público como aliado 
no desenvolvimento econômico e social do município. Essa parceria, ressaltou o gestor, visa proporcionar aos empreende-
dores do comércio e serviços de Correntina um ambiente seguro para investimentos, gerando empregos e renda durante 
o evento, que desempenha um papel fundamental no fortalecimento da cultura e do turismo local, e, consequentemente, 
fomentando a economia.

O acordo firmado entre a Prefeitura Municipal de Correntina e o Ministério Público Estadual estabelece que a Admi-
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nistração Municipal se compromete a regularizar os salários dos servidores públicos, priorizando investimentos em áreas 
essenciais como Saúde, Segurança e Infraestrutura. O prefeito destacou que a Administração Municipal   já demonstrou 
comprometimento com o equilíbrio financeiro e responsabilidade na gestão dos recursos. “Agora, com as recomendações 
e a legalidade necessárias, poderemos corrigir uma injustiça e efetuar o pagamento dos servidores que não receberam 
seus salários em dezembro, devido à irresponsabilidade da gestão anterior", ponderou.

O Procurador-Geral do Ministério Público do Estado, Promotor de Justiça Pedro Maia Souza Marques, destacou que o 
interesse do órgão ministerial é dialogar com os gestores e com a sociedade, buscando contribuir para a construção de 
soluções para grandes temas. “(No caso de Correntina) Resolvemos, de forma consensual, dois problemas: a pendência do 
pagamento dos servidores e a realização do Carnaval. Tudo feito com diálogo”, celebrou o Procurador-Geral do Ministério 
Público baiano.

“Hoje o município de Correntina nos procurou. Existia um litígio em relação ao pagamento de servidores e a intenção do 
município de realizar a tradicional festa de Carnaval da cidade. A partir dessa mesa de diálogo aberta, todas as partes sen-
taram e conseguiram discutir um acordo no sentido de pagar os servidores e o Ministério Público indicando como deverá 
ser efetivado esse pagamento”, complementou o Procurador-Geral do Ministério Público do Estado, Promotor de Justiça 
Pedro Maia Souza Marques.

Para a realização do Carnaval 2025, a Prefeitura Municipal de Correntina deverá seguir rigorosamente a Lei de Licita-
ções e Contratos Administrativos (Lei Federal nº 14.133/2021), especialmente no que se refere à contratação de artistas 
de renome por meio de Inexigibilidade de Licitação e à aquisição de estruturas físicas da festa, garantindo que os valores 
estejam compatíveis com os praticados no mercado. 

A festa está oficialmente confirmada para 2025, com o apoio do Ministério Público para garantir que todos os procedi-
mentos sejam realizados dentro da legalidade e que os recursos sejam bem aplicados. Já o município, destacou o Procu-
rador-Geral do Ministério Público baiano, espera que o Carnaval 2025 seja um sucesso, oferecendo além de diversão aos 
foliões, gere também um aquecimento para o comércio local.  “Ganha a população de Correntina, o funcionalismo público 
da cidade, o gestor da cidade, uma vez que tem segurança jurídica [para a realização do carnaval] e é isso que a gente ga-
rante aqui [no Ministério Público]”, concluiu Promotor de Justiça Pedro Maia Souza Marques.

Além do Procurador-Geral de Justiça Pedro Maia Souza Marques e do prefeito  Walter Mariano – Correntina - Messias 
de Souza (UB), também participaram do encontro as Coordenadoras do Centro de Autocomposição e Construção de Con-
sensos (Compor), Promotoras de Justiça Milena Moreschi de Almeida e Karinny Virginia Peixoto de Oliveira; a Coordenadora 
do Centro de Apoio Operacional de Defesa do Patrimônio Público e da Moralidade Administrativa, Promotora de Justiça 
Rita Andrea Rehem Almeida Tourinho, além da Promotora de Justiça da Comarca de Correntina, Suelim Iasmine dos Santos 
Braga. 
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No Distrito do Rosário, em Correntina, 
governador inaugura obra e autoriza 
investimentos em infraestrutura 
e mobilidade

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA *

Acompanhado da secretária de Estado do Desenvolvimento Urbano e do Diretor-Superintendente da Superintendência 
de Infraestrutura de Transportes da Bahia, respectivamente Jus Mari Terezinha de Souza Oliveira e Saulo Tilinto Pontes 
de Souza, o governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) cumpriu agenda de trabalho, na manhã do último dia 21, no Dis-

trito do Rosário, em Correntina, onde participou da abertura oficial e visitou as instalação da 12ª edição da Agro Rosário, inaugu-
rou obra e autorizou investimentos em infraestrutura e mobilidade.

Iniciada na véspera, dia 20, a Agro Rosário 2025 foi oficialmente aberta pelo governador Jerônimo Rodrigues em ato realizado 
no Distrito do Rosário, a cerca de 200 quilômetros de Correntina, que contou com as presenças dos presidentes da Associação 
Baiana de Produtores de Algodão (Abala), Associação dos Agricultores e Irrigantes da Bahia (Aiba) e Associação dos Produtores 
Rurais da Chapada do Rio Pratudão (Aprup), respectivamente Alessandra Zanotto Costa, Moisés Almeida Schmidt e Harald Ku-
diess, além de produtores rurais, lideranças políticas, empresariais e comunitárias da região.

Em sua intervenção no evento, Jerônimo Rodrigues ressaltou a relevância da Agro Rosário e da produção de grãos na região 
Oeste do Estado no contexto econômico e social da Bahia e do Brasil. Apontou que a região Oeste, principal produtora de grãos 
da Bahia, é responsável por gerar divisas e empregos para o Estado e o país, produzindo principalmente e em larga escala soja, 
milho, algodão, milho e soja. Nesse contexto, sublinhou o governador, a Agro Rosário é uma peça fundamental no desenvolvimen-
to do Estado.

FOTO: JÁ SOUZA/NOVA
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Ainda durante o ato, Jerônimo Rodrigues fez a entrega formal da ponte sobre o Rio Pratudão, no município de Jaborandi. A 
obra foi executada em parceria pelo Governo Estado, através das Secretarias de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia 
e Comunicação e da Agricultura, Pecuária, Irrigação, Pesca e Aquicultura da Bahia, com as Associações Baiana de Produtores 
de Algodão (Abapa), dos Agricultores e Irrigantes da Bahia (Aiba) e dos Produtores Rurais da Chapada do Rio Pratudão (Aprup). 
A obra, financiada com recursos do Programa de Desenvolvimento da Agropecuária (Prodeagro), vai beneficiar 500 famílias da 
agricultura familiar que precisam escoar produtos e insumos para grandes mercados ou parceiros comerciais. Com 25 metros de 
extensão e dez de largura, estrutura de concreto armado contempla vigas de aço e concretagem do tabuleiro, a ponte sobre o 
Rio Pratudão, além de auxiliar no escoamento da produção da microrregião, vai garantir melhoria na trafegabilidade e segurança 
de usuários.
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Ainda durante o ato no Auditório da J&H Sementes, no Distrito do Rosário, o governador assinou a Ordem de Serviço para o 
início das obras de pavimentação do trecho da BA-592, que conecta o entroncamento da BR-349 à estrada da Linha de Produção, 
no entroncamento Fazenda Novo México, e o KM 37,09 ao KM 50,09, da Fazenda Novo México. Na obra, que será executada pela 
Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, serão investidos R$ 19,9 milhões, finan-
ciados com recursos do Tesouro Estadual. As intervenções vão atender produtores, pequenas agroindústrias e empresários de 
Correntina e dos municípios de Jaborandi, Coribe e Cocos.

Saiba+
Agro Rosário 2025
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Realizada desde 2013, a Agro Rosário, que acontece no Distrito do Rosário, em Correntina, é uma iniciati-
va da Associação de Agricultores e Irrigantes da Bahia (Aiba) e da Associação Baiana dos Produtores de 
Algodão (Abapa), tendo como principal objetivo disseminar informações e inovações tecnológicas para 

os profissionais do setor agrícola da região Oeste da Bahia, além de proporcionar excelentes oportunidades de 
negócios para produtores e empresários do ramo.

Em todas as suas edições, a Feira tem se destacado por promover um estreito relacionamento entre clientes 
e expositores. Por meio de exposições, demonstrações tecnológicas e palestras, a Agro Rosário oferece um 
ambiente propício para a troca de conhecimento e para a realização de negócios.

No âmbito do compromisso social, a Agro Rosário tem contribuído regularmente com Entidades Beneficen-
tes da região, realizando doações dos valores arrecadados com a entrada solidária e parte do valor obtido com 
os espaços dos expositores.

Neste ano, na sua 12ª edição, que ocorreu entre os dias 20 e 22, a Agro Rosário 2025 se consolidou como um 
dos principais eventos do agronegócio na região do Matopiba (sigla que abrange os nomes dos Estados do Ma-
ranhão, Tocantins, Piauí e Bahia), reunindo produtores rurais, empresas do setor agropecuário e autoridades, 
com destaque para a presença do governador do que promovendo inovação, tecnologia e negócios.

Durante a 12ª edição da Feira, a Associação de Agricultores e Irrigantes da Bahia (Aiba) e a Associação Baiana 
dos Produtores de Algodão (Abapa) atenderam e cumpriram agendas estratégicas em um espaço institucional 
voltado para os produtores da região do Distrito do Rosário. 



13Brumado-Ba  -  segunda-feira
22 a 24 de fevereiro de 2025

www.jornaldosudoeste.com

CIDADES – INFRAESTRUTURA

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

A programação da Agro Rosário 2025 incluiu palestras sobre reforma tributária, alojamentos rurais e le-
gislação trabalhista. Este ano, segundo os organizadores da Mostra, 166 expositores e 350 marcas da cadeia 
produtiva do agronegócio brasileiro marcaram presença. Ainda segundo a organização do evento, ao longo 
dos três dias, a Feira teria superado os 16,3 mil visitantes de 2024, incluindo produtores rurais, empresários e 
autoridades.

* COM INFORMAÇÕES DA SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA BAHIA E DAS ASSESSORIAS DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DAS ASSOCIAÇÃO DE AGRICULTORES E IRRIGANTES DA BAHIA (AIBA) E A ASSOCIAÇÃO BAIANA DOS 
PRODUTORES DE ALGODÃO (ABAPA)
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Mulheres em situação de violência 
aprendem a customizar abadás 

para renda extra no carnaval

A oficina realizada em parceria com o Senac busca 
oportunizar que as usuárias dos serviços do Nudem 

rompam o ciclo da violência

ascom@defensoria.ba.def.br
POR ASCOM DPE/BA

Um grupo de dez mulheres em situação de violência doméstica participou de uma oficina de customi-
zação de abadás. Realizada na Casa da Mulher Brasileira, a formação é resultante da parceria entre a 
Defensoria Pública da Bahia (DPE/BA) e o Senac. O objetivo das instituições é garantir renda e con-

tribuir com a interrupção do ciclo da violência. Além da capacitação realizada nesta quarta-feira, 19, a cola-
boração entre as instituições vai possibilitar o encaminhamento de mulheres para os cursos promovidos nas 
unidades do Senac.

“O acolhimento e a atuação judicial realizado pela Defensoria é apenas uma parte da estrutura de serviços 
que essas mulheres precisam. Com os cursos e capacitações, elas terão a possibilidade de complementar ren-
da, manter contato com outras mulheres enfrentando situações semelhantes e desenvolver atividades com 
potencial terapêutico”, avalia a coordenadora da Especializada de Direitos Humanos e do Núcleo de Defesa das 
Mulheres (Nudem), Lívia Almeida. 

De acordo com Tânia Leal, monitora da oficina de customização de abadás, a formação é bastante procura-
da neste período do ano justamente pela possibilidade de renda extra e baixo custo para personalizar as peças. 
“É uma oficina prática, dinâmica, e os materiais para realizar o serviço tem custo baixo, o que torna ainda mais 
acessível para pessoas em situação de vulnerabilidade”, conta. Segundo ela, a customização chega a custar 
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R$250,00 em alguns locais.  

Foi justamente por conta da oportunidade de renda extra que Simone* resolveu participar da oficina. Atu-
almente ela trabalha como manicure, mas não descarta a possibilidade de se aventurar em novas possibilida-
des. “Foi comentada a possibilidade de fazer o curso de Ajustes e Reformas do Vestuário e acho que vou me 
inscrever também. É um extra que a gente faz para complementar a renda”, conta. 

Há aproximadamente um mês Simone é acompanhada pela Defensoria na Casa da Mulher Brasileira. Para 
ela, a oficina também foi uma oportunidade de estar em contato com outras mulheres enfrentando situações 
semelhantes. “Tanto na DEAM quanto na Defensoria, me sinto bem acompanhada, acolhida. O pessoal me liga, 
pergunta como estou. Mas foi bom estar aqui hoje também para distrair a mente, tipo uma terapia”, avalia. 

O aspecto terapêutico da oficina também foi apontado pela psicóloga Fernanda Carvalho, que atua no Nu-
dem. “Por se tratar de um público em situação de violência, elas lidam com muito estresse. Nesse momento em 
conjunto, há a possibilidade de criar rede, conhecer pessoas e vislumbrar outras possibilidades”, conta. 

Este ano, a Defensoria completa 40 anos e inicia as celebrações no Plantão de Carnaval 2025. Com o tema 
“Há 40 anos garantindo direitos!”, a instituição funciona em regime de plantão de 27 de fevereiro a 05 de mar-
ço, em 10 locais fixos de atendimento, além das itinerâncias realizadas no circuito. A sede da instituição passa 
a ser a Unidade do Canela, mas também será possível acessar os serviços pelo telefone (71) 3116-6014 e em 
pontos estratégicos de garantia de direitos. Confira aqui a relação!

Com a atuação itinerante, a DPE/BA visitará espaços estratégicos para promoção de direitos em áreas 
como defesa da mulher, da pessoa idosa, pessoa com deficiência, comunidade LGBTQ+, saúde, penal, criança 
e adolescente, entre outros. A Unidade Móvel de Atendimento – UMA vai prestar orientação jurídica e realizar 
atendimento nas áreas de atuação da Defensoria no Terreiro de Jesus e a Van do Nudem na Avenida Milton 
Santos. Cerca de 170 pessoas, incluindo defensores(as), servidores(as) e equipes de apoio, vão atuar no período 
da festa.

*NOME FICTÍCIO PARA PRESERVAR A IDENTIDADE

Plantão Carnaval 2025
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Cigarrinha-do-milho 
continua a desafiar 
produtores e reforça 
a necessidade de 
manejo

kassiana@ruralpress.com.br
POR KASSIANA BONISSONI

Praga que já causou perdas expressivas no Brasil e na Argentina, compromete até 70% 
da produção em algumas regiões e já pressiona lavouras nesta safra

Na safra 2023/2024, a cigarrinha-do-milho (Dalbulus 
maidis), gerou perdas significativas tanto no Brasil 
quanto na vizinha Argentina. Por aqui, a praga reduziu 

drasticamente a produtividade em diversas regiões, causando 
impactos expressivos, afetando diretamente o rendimento dos 
produtores e a oferta do grão no mercado.

As regiões mais atingidas foram o Sul, o Centro-Oeste e al-
gumas áreas do Sudeste, onde as condições climáticas favore-
ceram a proliferação do inseto. O problema tem sido mais se-
vero nas lavouras com plantio tardio, onde a infestação atinge 
níveis críticos.

O plantio do milho no País safrinha desta safra já chega em 
35,7% segundo a Companhia Nacional de Abastecimento, (Co-
nab) e mesmo com o número nem na metade, já há relatos 
de produtores sobre a pressão do inseto nas áreas. De acordo 
com a engenheira agrônoma, Victória Corrêa, da AGTech Sima, 
a cigarrinha é um vetor de doenças que levam ao enfezamento 
do milho, reduzindo o potencial produtivo das plantas e com-
prometendo a qualidade dos grãos colhidos.

O inseto é uma ameaça crescente no País, porém, foram nas 
safras mais recentes que o problema se agravou. “Nos últimos 
anos, os produtores tiveram prejuízos consideráveis, e nesta 
safra a preocupação é ainda maior devido ao histórico recente 
de altas perdas e situação climática favorável em inúmeras re-
giões produtoras”, destaca a especialista.

Por isso, segundo a engenheira agrônoma, a safra atual será 
marcada por um aumento da preocupação dos agricultores e 
também com o cuidado referente ao manejo. “No ano passado, 
muitos produtores tiveram dificuldades na colheita da safrinha 
por conta das infestações e alta população da invasora. Frente 
a isso, observamos que neste ano, eles estão mais preparados, 
cautelosos e atentos, principalmente ao monitoramento”, ex-
plica Victória.

Cenário das infestações

Além do Brasil, a cigarrinha-do-milho tem causado prejuízos 
também na Argentina. Na safra 2023/24 as perdas causadas 
por doenças geradas por ela foram estimadas em cerca de 1,3 
bilhão de dólares, segundo informações da Bolsa de Cereais 
de Rosário. “Os produtores argentinos enfrentam desafios se-
melhantes, mas têm investido em estratégias diferenciadas, 

como um maior uso de híbridos resistentes e manejo integrado 
mais rigoroso. Esse conhecimento pode ser aplicado no Brasil 
para aprimorar as táticas de controle”, comenta Victória.

Monitoramento e estratégias de controle

Diante desse cenário desafiador, a Sima, em parceria com a 
Bayer, desenvolveu o Esquadrão de Combate à Cigarrinha, uma 
rede de monitoramento que permitiu acompanhar a incidência 
do inseto em tempo real, foram milhares de armadilhas moni-
toradas, tendo análises em tempo real da incidência do inseto 
por região, gerando relatórios para os produtores, consultores 
e vendedores. “Hoje, a melhor estratégia contra a cigarrinha é 
um manejo de qualidade desde os estágios iniciais da planta, 
aliado a um monitoramento preciso. O Esquadrão tem sido fun-
damental para tornar essas informações acessíveis e eficazes”, 
afirma a profissional.

A parceria também inclui um aplicativo inovador, que facilita 
o registro das armadilhas, a análise do estádio fenológico das 
lavouras e a avaliação da infestação da cigarrinha. Com o uso 
da tecnologia, os produtores podem planejar melhor o mane-
jo e escolher os insumos mais adequados para proteger suas 
plantações. Além disso, o monitoramento do milho tiguera, que 
serve como refúgio para a cigarrinha, foi incorporado à ferra-
menta, garantindo um controle mais eficiente da praga.

Perspectivas e inovações para o futuro

O monitoramento da cigarrinha tem mostrado novas ten-
dências nesta safra. Tem se observado que, além da alta in-
cidência no Brasil, a Argentina também enfrenta desafios 
semelhantes, exigindo novas abordagens para controle. “Ve-
rificamos também que a cigarrinha tem demonstrado um 
comportamento de adaptação nas lavouras, e com o moni-
toramento mais intenso o objetivo é trazer informações mais 
precisas para que os produtores possam agir mais rapida-
mente”, explica a especialista da Sima.

A expectativa é que a iniciativa continue crescendo e se 
torne a maior rede de monitoramento do inseto na América 
Latina. “A colaboração entre empresas, produtores e pesqui-
sadores é essencial para garantir que os avanços tecnológi-
cos e as estratégias de manejo sejam eficazes”, completa Vic-
tória.

DIVULGAÇÃO SIMA


